

令和 6 年度第 2 回昭島市学校給食運営審議会（議事録）

令和 6 年 1 月 29 日

於 学校給食共同調理場 2 階 Let's 食育研修室

会長

ただ今より、令和 6 年度第 2 回昭島市学校給食運営審議会を開会いたします。委員の皆さま方には、御多用のところ、御出席をいただきまして、誠にありがとうございます。

なお、長谷川委員、伊東委員につきましては、御欠席されるとの御連絡を頂いております。

また、教育長におかれましては、他の公務により到着が遅れるとの連絡があったため、一部、日程を変更します。

始めに、事務局より確認事項があれば、お願ひいたします。

学校給食課長

それでは、事務局から、配付資料の確認をさせていただきます。本日の配付資料は、「日程」、各委員の皆様には既に事前配布及び御持参をお願いしておりました、「（資料 1）昭島市立つつじが丘小学校給食調理業務委託について」、次に「（資料 2）令和 6 年度昭島市食育シンポジウムの開催について」、次に参考資料として、本日各委員の机上に配布しております、「教育・青少年だよりエール（令和 6 年 10 月 10 日発行の第 13 号）」、昭島市食育シンポジウムのポスター、通常給食詳細献立表（令和 6 年 12 月分）及び予定献立表（令和 6 年 4 月から 12 月分）以上でございます。

過不足はございませんでしょうか？事務局からは以上でございます。

会長

それでは、議事に移りたいと存じます。

議題（1）「昭島市立つつじが丘小学校給食の調理業務委託について」 事務局より、説明を求めます。

学校給食課長

議題（1）昭島市立つつじが丘小学校給食調理業務委託について報告させていただきます。

始めに概要でございます。

学校給食調理業務につきましては、調理職員の減少に加えて会計年度任用職員等の安定的な確保が厳しい状況下において、項番2に記載のとおり平成23年度から自校給食中学校、令和3年度から学校給食共同調理場を民間事業者に委託してまいりました。

こうした状況に鑑み、令和3年3月に策定しました昭島市学校給食運営基本計画において、今後の学校給食運営方式については、民間事業者による調理業務委託に移行していくことと定め、この計画に基づき、令和7年4月から、昭島市立つつじが丘小学校の調理業務について、民間事業者への委託を実施する予定であります。

なお、アレルギー対応給食を含む献立の作成、食材料の調達、食育の推進等につきましては、引き続き市の栄養士が担い、安全・安心で安定的な学校給食の提供、質の維持・向上、献立の更なる充実等に努めてまいります。

次に項番3委託業務の範囲につきましては、調理作業は、栄養士の指示書に基づき、民間事業者が調理いたし、そのほか洗浄作業、清掃作業等も含むものです。

項番4多摩26市における自校給食校の運営状況につきましては、令和5年度の運営状況として、本市のほか下記記載の15市、209の自校給食校において調理業務の民間委託を実施しております。

(八王子、武藏野、三鷹、青梅、調布、町田、小金井、小平、日野、東村山、国分寺、狛江、清瀬、東久留米、西東京)

今後の予定といたしまして、令和6年12月に一般会計補正予算(第5号)において令和7年度から令和11年度までの債務負担行為の補正を予定しております。

その後、令和7年2月頃にプロポーザル方式による業者選定を実施いたし、令和7年4月から調理業務委託を開始することとなります。

以上、報告いたします。

会長

ただいま、事務局より説明のありました「昭島市立つつじが丘小学校給食の調理業務委託について」御質問、御意見をいただく前に、教育長が到着されましたので、御挨拶

をいたします。

教育長

皆様、こんばんは。教育長の山下でございます。

遅れての参加となり、大変申し訳ございません。

本日は、大変お忙しい中、令和6年度第2回「昭島市学校給食運営審議会」に御出席いただき、誠にありがとうございます。

また、日頃より、学校給食運営をはじめ、市政、並びに教育行政各般にわたり、御理解と御協力を、また御支援を頂いておりますことに、重ねて御礼を申し上げます。

さて、このところ寒暖の差が一段と激しくなってまいりまして、昼間と朝晩の気温の差が大きく、体調を崩しやすい時期となっております。師走に掛けて、多忙の時期となりますが、委員の皆様におかれましては、御理解と御協力を頂ければと思っております。

既に、本日の日程については、事務局より説明があったと思いますが、つつじが丘小学校の調理業務委託については、学校給食運営審議会委員の皆様に御審議頂いた内容を反映させる形で、令和3年3月に改訂しました「昭島市学校給食運営基本計画」にも示しており、自校給食校について、正規調理職員の減少を見通す中で、段階的に民間事業者に調理業務を委託していく必要があるとしております。

限られた時間ではありますが、委員の皆様方の闊達な御議論、御発言をいただきたく、よろしくお願ひ申し上げ、簡単ですが、挨拶とさせていただきます。

本日は、よろしくお願ひいたします。

会長

教育長ありがとうございました

それでは、議題に沿い進行させていただきます。議題1「昭島市立つつじが丘小学校給食の調理業務委託について」御質問、御意見がありましたら、宜しくお願ひいたします。

委員

つつじが丘小学校は昭島駅北口側に所在しており、ゴルフ場跡地で現在進行している、開発事業の影響が少なからずあると思いますが、今後、予想される交通渋滞の問題等については、どのように対応するのでしょうか。

学校給食課長

つつじが丘小学校については、学校敷地内にある、調理室から学校給食を提供する自校給食校方式で運営しております。この提供方法については、民間事業者に調理業務委託後も変更はございません。

このため、周辺の道路事情等の影響はございません。

委 員

承知いたしました。

会 長

他に御質問等はございますか。

委 員

今回の調理業務委託移行の主たる目的については、現在、多くの自治体で課題となっている、調理員の安定的な人材確保なのか、又は調理員の質を維持するためなのか、どちらの要因が大きいのでしょうか。

学校給食課長

現在、本市においては、正規職員調理員の減少が進んでおります。

また、調理員、調理補助員（会計年度任用職員）による補充を適宜、実施しておりますが、調理師免許を保有した人材や学校給食調理業務経験者の確保が困難な状況が続いております。

このため、学校給食の受託実績及びノウハウが豊富な業者を選定し、調理業務委託を段階的に実施することで、安全・安心で安定的な学校給食の提供、質の維持・向上を図ってまいります。

委 員

承知いたしました。

会 長

他に御質問等はございますか。

委 員

現在、市立小学校のうち、5校が自校給食校方式だと思いますが、つつじが丘小学校以外の4校についても、段階的に民間業者へ委託していくという理解でよろしいでしょうか。

学校給食課長

令和3年3月に策定した昭島市学校給食運営基本計画に基づき、段階的に民間業者への委託を実施してまいります。

委 員

承知いたしました。

会 長

他に御質問等はございますか。

他に御質問がないようですので、次の議題事項に移ります。

続きまして、議題（2）「食育シンポジウムについて」事務局より、説明を求めます。

自校給食担当

議題（2）令和6年度「昭島市食育シンポジウムの開催」について、御説明いたします。

令和7年1月30日（木）に、食育シンポジウムをアキシマエンシス体育館で開催いたします。

テーマは、朝食を食べよう“朝食習慣の定着に向けた取組”です。

シンポジウムは、3部構成になっており、第1部は、令和6年度昭島市学校給食運営基本計画で掲げる食育推進において朝食を毎日食べる生活習慣の定着が重要であることに鑑み、学校給食課で取り組んできた取組事例を栄養士から発表いたします。

第2部は、武藏野市立境南小学校の主任教諭浅川大毅先生による「家庭科の指導を生かした早寝・早起き・朝ごはん」の基調講演となっております。

第3部は、それぞれの立場から子ども達に朝食の大切さを伝えるために何ができるかについてコーディネーターとパネリストによるパネルディスカッションを行います。コーディネーターについては、本審議会委員の佐々木先生にお願いをさせていただいております。

このシンポジウムに合わせて、朝食に関する食育の取り組みについて、パネル展示をいたします。

シンポジウムの定員は100名で、1月29日（水）までに、QRコードからの電子申請または電話による募集を行います。

以上、報告いたします。

会長 ただいま、事務局より説明のありました「食育シンポジウムについて」御質問、御意見等ございますか。

委員 シンポジウムで取扱うテーマは実生活に見合った内容になっていて、非常に興味があります。

一方で、開催日時ですが午後2時30分から4時30分の設定ですと、仕事をしている方は参加が難しいと思います。

今回のシンポジウムのテーマから推測すると、学校給食課として、参加してほしい年齢層は子育て世代になると思います。共働きが主流となっている現状では、開催日時や情報の発信方法に配慮が必要だと思います。

学校給食課長

委員の御意見のとおり、子育てをされている世代の方々を中心に、様々な市民の方に御参加していただきたいと考え、準備を進めております。

開催日時については、これまで実施してきたシンポジウムの参加者に対して行っているアンケート等を参考に設定しております。

今回、頂戴しました御意見を参考にさせていただき、改めて、次年度以降のシンポジウム開催日時について検討してまいります。

会長 他に御質問等はございますか。

他に御質問がないようですので、次の議題に移ります。

続きまして、議題（3）「学校給食共同調理場整備の進捗について」事務局より、説明を求めます。

給食施設整備担当

「昭島市学校給食共同調理場整備事業の進捗について」口頭にて報告させていただきます。

今年度の調理場整備事業につきましては、前回の審議会でも説明させていただきましたとおり、旧調理場の解体、外構工事を3期に分けて実施しており、現在、第2期の解体工事まで完了いたしました。

第3期工事につきましては、旧調理場跡地の外構工事を実施するため、令和6年度末までの工事完了を目指し契約

準備をしてまいりましたが、10月末に入札を行った結果、不調となりました。

そのため、令和6年度末までに第3期工事を完了することが困難となりましたことから、工期を延長するため、令和6年度12月に補正予算を議会へ上程し、再度工事の発注を行うことといたしました。

なお、工事期間を延伸し、令和7年度中の工事完了を目指してまいります。以上、簡略ではございますが、報告させていただきます。

会長 ただいま、事務局より説明のありました「学校給食共同調理場整備の進捗について」御質問、御意見等ございますか。

会長 他に（特に）御質問等がないようですので、次に移ります。

以上で、本日の議題は終了となります、事務局より何かございますか。

学校給食課長 3点、委員に報告事項がございます

1点目に、アレルギー対応給食の「通常給食詳細献立表」の発信方法の変更についてとなります。

これまで、対象となる児童・生徒の御家庭に対して、青色の封筒に封入して、書面での配布を実施しておりました。

現状、毎月4枚程度の紙資料を約120名に配布をさせて頂いております。

この様式については、保護者様に確認資料として、一方に発信している状況であることに鑑み、令和7年4月分の献立より、市の公式ホームページに事前に掲載し、対象の保護者様により、情報の取得をしていただく方法に変更をさせていただきたいと存じます。

この変更について、令和7年1月、2月、3月の3か月間に渡り、対象となる御家庭に、通知文等で周知を図ってまいります。

2点目に、委員から要望のありましたアレルギー対応給食のインスタグラム掲載についてです。

10月4日（金）の献立について、掲載いたしました。一部の方から、御好評をいただきましたことを報告させていただきます。

また、12月4日（水）の献立について、インスタグラムに掲載させていただく予定でありますので、委員の皆様にも御確認頂けますと幸いです。

3点目に、食育シンポジウムについてとなります。

令和6年度は、市立小・中学校の児童・生徒に対して、朝食の重要性について、栄養士が出張授業を実施するなど、取組を強化しております。

この取組内容を中心に栄養士から事例紹介をさせていただきます。

また、第3部のパネルディスカッションでは、長年に渡り、本市の学校給食運営に御尽力を頂いている、本審議会の佐々木委員にコーディネーターとして御参加をいただきます。

委員の皆様におかれましては、万障御繰り合わせの上、御参加を賜りたく存じます。

以上でございます。

会長 他に、委員の皆様から、何かございますか。

委員 10月4日（金）に発信されたインスタグラムを拝見いたしました。

このことについて、非常に嬉しく感じました。

自身が主催している会のメンバーにも、オープンチャット等で共有をさせていただきました。

また、12月12日（木）の献立で提供予定の「米粉めん」についても、会のメンバーから、楽しみにしている等の声があったので、この場でお伝えしたいと思います。

アレルギー対応給食専用調理室の運用が始まり、安全・安心で栄養価等の観点から検討し、提供可能な食材があれば、パン・麺等の食材提供も検討したいと伺っていたので、今回の献立で実現していただき、嬉しく思います。

ただきます。

今後も、アレルギー対応給食の献立や使用する食材については、引き続き、研究を重ねてまいりたいと存じます。

会長 他に、委員の皆様から、何かございますか。

委員 先日、市立中学校の試食会に参加させていただきました。その際、担当栄養士から、その日の献立に使用している食材についての説明があり、発色剤不使用のハムやソーセージを選定していることや調味料についても、ミネラル成分等の栄養価が高い三温糖を使用していることを知りました。

児童・生徒が喫食している学校給食について、様々な視点から配慮されており、保護者として有難く思います。

一方で、このような取組みについて、まだまだ知らない保護者が多いと思います。このような取組みに関する情報についても、発信していただければ、安心できる御家庭やおいしく食べて頂ける児童・生徒もさらに増えると思います。

学校給食課長

貴重な御意見ありがとうございます。

情報発信の内容や方法について、検討してまいりたいと存じます

会長 他に、委員の皆様から、何かございますか。

特にないようでしたら、本日予定した日程は全て終わりましたので、令和6年度第2回昭島市学校給食運営審議会を閉会といたします。御協力ありがとうございました。

【出席委員】

小瀬会長、堀田副会長、森本委員、小原委員、金井委員
金杉委員、伊藤委員、佐々木委員、中田委員、藤本委員
乙津委員、落合委員、小山委員

【欠席委員】

長谷川委員、伊東委員